

FICHE BIBLIQUE

Être riche en vue de Dieu

Luc 12, 13-21

Aussi tout ce que vous aurez dit dans les ténèbres sera entendu en pleine lumière, ce que vous aurez dit à l'oreille dans le fond de la maison sera proclamé sur les toits. » (Lc 12, 2-3)

1. Le contexte

Ce passage qui a été choisi s'inscrit dans un chapitre qui est lui-même dans l'Évangile selon saint Luc... les textes s'éclairant les uns les autres. Dans ce chapitre 12, Jésus donne les clefs de lecture pour poursuivre son chemin. Même si la foule est nombreuse, Jésus, à travers elle, s'adresse plus spécialement à ses disciples. Pour ceux qui ont des oreilles, c'est une mise en garde qui touche la conscience et la liberté de chacun en profondeur. Car il s'agit ici de faire un choix d'une extrême importance, un choix qui permet « la vie » ou conduit à « la mort », un choix qui fait appel à la bénédiction divine qui repose sur Israël :

« Écoute, Israël !

Tu craindras le Seigneur ton Dieu. Tous les jours de ta vie, toi, ainsi que ton fils et le fils de ton fils, tu observeras tous ses décrets et ses commandements, que je te prescris aujourd'hui, et tu auras longue vie. [...] tu veilleras à mettre en pratique ce qui t'apportera bonheur et fécondité. [...] Ces paroles que je te donne aujourd'hui resteront dans ton cœur. Tu les rediras à tes fils, tu les répéteras sans cesse, à la maison ou en voyage, que tu sois couché ou que tu sois levé ; tu les attacheras à ton poignet comme un signe, elles seront un bandeau sur ton front, tu les inscriras à l'entrée de ta maison et aux portes de ta ville. » (Dt 6, 1-9)

Sur ce chemin, les disciples doivent se tenir « éveillés » contre l'hypocrisie et le formalisme religieux. Ce discernement est difficile car se mêlent nos désirs, notre histoire et la communauté dans laquelle nous vivons. Ils devaient se souvenir que le Seigneur aimée nécessairement toutes choses à la lumière :

« Tout ce qui est couvert d'un voile sera dévoilé, tout ce qui est caché sera connu.

Quel est ce chemin de lumière que Jésus tient à « éveiller » dans ses disciples par la grâce de l'Esprit Saint ?

2. Au fil du texte

• V. 13-15 :

– Pourquoi le cadre choisi est-il une foule, voire un « milieu de foule » ?
– À qui s'adresse Jésus ?
– Jésus répond-il à la question qui lui est posée ? Comment ?

Jésus refuse de se poser comme un « administrateur » de nos requêtes, même si celles-ci nous paraîtraient justifiées dans un premier temps. Lui, qui connaît le fond des cœurs, sait que la demande du plaignant tient plus à son intérêt pour l'argent qu'à la « justice » de sa demande. Jésus lui rappelle que l'abondance ne dépend pas des richesses amassées ! Mais il le lui fait entendre à travers une parabole. Sa mission n'est pas de rendre la justice dans la société humaine, mais de rappeler sans cesse la place centrale de Dieu au cœur de nos existences. C'est le cœur à cœur avec Dieu qui est le présent et le futur de tout croyant, un passage à faire de la richesse à la pauvreté... « Bienheureux les pauvres en esprit, car le Royaume des cieux leur appartient. »

• La parabole, v. 16-21 :

– Qui est cet homme ? Comment le décrit-on ?
– À qui s'adresse-t-il quand il parle ?

– Comment Dieu intervient-il ?

Amour des richesses et de la jouissance ou amour de Dieu ? Amour de soi ou amour du prochain ? La scène est très concrète. Triste constat pour cet homme, il n'a aucune autre perspective que lui-même. Ce n'est qu'un long monologue, un « je » envahissant au point que tout ce qui est extérieur à cet homme ne sert que ses propres désirs. Les biens occupent toute sa réflexion et sont la garantie de son plaisir personnel. C'est le signe d'une asphyxie, d'un enfermement qui conduit au néant.

FICHE BIBLIQUE (suite)

Être riche en vue de Dieu

3. Pour une actualisation

Cette prise de parole de Jésus n'est pas sans rappeler certains de nos comportements notamment notre société de consommation : loisirs en abondance, nourriture et boissons en abondance, plaisirs et distractions en abondance... Pour qui, vers où ?

Jésus, dans ce court passage, nous ouvre le cœur et l'esprit : cela s'appelle mensonge ou... vol ? En effet, nous confisquons à des fins personnelles ce qui appartient à Dieu. Oui, bonheur et fécondité pour celui qui se rappelle que Dieu vient toujours au secours de ses besoins les plus essentiels.

«Vis et discerne à cette lumière : les biens ne sont qu'une manifestation d'un bien plus grand encore qui s'appelle l'Amour de Dieu pour l'humanité et la création. Ces biens-là se concrétisent en partage et solidarité, en réconciliation et don de soi-même... Alors tu seras "riche" en Dieu pour toujours.»

4. Méditation

Sur Dieu repose mon salut et ma gloire ;

Le rocher de ma force, mon refuge, est en Dieu. [...]

Comptez sur lui en tout temps, vous, le peuple.

Devant lui épandez votre cœur : Dieu est pour nous un refuge.

L'homme n'est qu'un souffle, les fils des hommes, un mensonge : sur un plateau de balance, tous ensemble, ils seraient moins qu'un souffle.

N'allez pas compter sur la fraude et n'aspirez pas au profit; si vous amassez des richesses, n'y mettez pas votre cœur.

Dieu a dit une chose, deux choses que j'ai entendues.

Ceci : que la force est à Dieu.

À toi, Seigneur, la grâce !

Et ceci : tu rends à chaque homme selon ce qu'il fait.